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APROVADA PELO PLENÁRIO EM 30/4/2013 
Reunião Ordinária do dia 29 de abril de 2013 

Presidente: Vereador João Bosco Gomes Saraiva 
Secretária-Geral: Maria do Socorro Sampaio Moura da Fontoura 

 
No dia vinte e nove de abril do ano de dois mil e treze, às nove horas e sete minutos, 
realizou-se reunião ordinária da Câmara Municipal de Manaus, no plenário Adriano 
Jorge, em sua sede própria, na Rua Padre Agostinho Caballero Martin, n. 850, São 
Raimundo, nesta Capital, estado do Amazonas, presidida pelo vereador João Bosco 
Gomes Saraiva, do Partido da Social Democracia Brasileira (PSDB), e, 
eventualmente, pelo vereador Sildomar Abtibol, do Partido Republicano 
Progressista (PRP); secretariada pelos vereadores Maria do Socorro Sampaio 
Moura da Fontoura, do Partido Progressista (PP), e Reizo Felício da Silva Castelo 
Branco Maués, do Partido Trabalhista Brasileiro (PTB). PRESENTES, ainda, os 
vereadores Ednailson Leite Rozenha e Ewerton Campos Wanderley, do Partido da 
Social Democracia Brasileira (PSDB); Therezinha Ruiz de Oliveira, do Democratas 
(DEM); Francisco do Nascimento Gomes, Luís Hiram Moraes Nicolau, Isaac 
Tayah, Luís Augusto Mitoso Júnior e Carmem Glória de Almeida Carratte, do 
Partido Social Democrático (PSD); Álvaro João Campelo da Mata, do Partido 
Progressista (PP); Roberto Sabino Rodrigues, do Partido Renovador Trabalhista 
Brasileiro (PRTB); Maurício Wilker de Azevedo Barreto, do Partido Humanista da 
Solidariedade (PHS); Gilmar de Oliveira Nascimento, Luiz Alberto Carijó de 
Gosztonyi e Francisco Assis Santos Soares, do Partido Democrático Trabalhista 
(PDT); Marcel Alexandre da Silva, do Partido do Movimento Democrático Brasileiro 
(PMDB); Massami Miki, do Partido Social Liberal (PSL); Amauri Batista Colares, do 
Partido Social Cristão (PSC); Elias Emanuel Rebouças de Lima, do Partido 
Socialista Brasileiro (PSB); Waldemir José da Silva, Rosilene da Silva Souza e 
Bibiano Simões Garcia Filho, do Partido dos Trabalhadores (PT); Rosivaldo Oliveira 
Cordovil, Jairo Ribeiro Dias, João Francisco de Miranda Soares, Luís Felipe Silva 
de Souza e Geraldo Ribeiro da Silva Júnior, do Partido Trabalhista Nacional (PTN); 
Samuel da Costa Monteiro, do Partido Popular Socialista (PPS); Vilma Florenço 
Queiroz, Alonso Oliveira de Souza e Walfran de Souza Torres, do Partido 
Trabalhista Cristão (PTC); e Everaldo Farias Lima, do Partido Verde (PV). 
LICENCIADOS os vereadores Fabrício Silva Lima, do PRTB, na forma do art. 54, § 
3.º, da Loman; e Francisco Plínio Valério Tomaz, do PSDB, na forma do art. 54, 
inciso IV, da Loman. JUSTIFICADA a ausência dos vereadores Arlindo Pedro da 
Silva Júnior, do PPL, conforme Memorando n. 052/2013 – GVAJ; David Valente 
Reis, do PSDC, de acordo com o Memorando n. 046/2013 – GVDR; Carlos Alberto 
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de Castro Almeida, PRB, conforme Memorando n. 013/2013 – GVCA; e Marcelo 
Augusto da Eira Correa, do PSB, de acordo com o Memorando n. 048/2013 – GVMS; 
e Maria Jacqueline Coelho Pinheiro, do PPS, conforme Memorando n. 041/2013 – 
GVJP. AUSENTE o vereador José Mário Frota, do PSDB. Havendo quórum 
regimental e invocando a proteção de Deus, o Presidente declarou aberta a 
reunião e convidou os presentes para acompanhar a execução do Hino Nacional 
Brasileiro. Na sequência, a secretária, vereadora Socorro Sampaio, leu a Ata da 
sessão ordinária do dia vinte e quatro de abril do ano em curso. O Presidente 
registrou a presença, no plenário, do Secretário Municipal de Esportes, vereador 
licenciado Fabrício Lima, e concedeu-lhe a palavra. Com a palavra, o Secretário 
Municipal de Esportes, Fabrício Lima, saudou os vereadores, agradeceu ao 
Presidente o convite para vir a Casa e informou que sempre estava em contato com 
os parlamentares da Casa, lembrando que havia participado, com o vereador Alonso, 
de uma novena no bairro Educandos, na paróquia do padre Amarildo, num trabalho 
realizado com jovens, a fim de que os mesmos pudessem ir à Jornada Mundial da 
Juventude. O convidado lembrou, ainda, outras ocasiões, principalmente esportivas, 
em que encontrava alguns vereadores. Ressaltou que sempre estava acompanhando 
as atividades e o trabalho da Câmara Municipal de Manaus. Finalizando, o convidado 
reiterou os agradecimentos feitos ao Presidente, vereador Bosco Saraiva. 
Manifestaram-se sobre a explanação do Secretário Municipal de Esportes os 
vereadores Glória Carratte, Rosivaldo Cordovil, Socorro Sampaio, Luiz Alberto 
Carijó, Elias Emanuel, Ewerton Wanderley, Wilker Barreto, Professor Bibiano, 
Roberto Sabino e Jairo da Vical. Em seguida, o Presidente agradeceu a presença 
do secretário Fabrício Lima e parabenizou o mesmo pelo excelente trabalho realizado 
na Secretaria Municipal de Esportes. Em Questão de Ordem, o vereador Luiz 
Alberto Carijó falou sobre o número de emendas apresentadas pelos vereadores 
para a revisão do Regimento Interno da Casa. Em seguida, o Presidente, vereador 
Bosco Saraiva, manifestou sua preocupação com o teor do Projeto de Resolução n. 
001/2013, que tramitava em Brasília, referente às alíquotas do ICMS, o que poderia 
prejudicar os incentivos fiscais da Zona Franca de Manaus. Continuando, o 
Presidente chamou a atenção dos vereadores para a importância da Indicação, a ser 
subscrita por todos os parlamentares da Casa, que seria encaminhada à Presidente 
da República e à Presidência do Congresso Nacional. O Presidente justificou aquela 
iniciativa, salientando a necessidade de uma reforma tributária justa para o 
Amazonas, o qual estava em pleno desenvolvimento e precisava  assegurar sua 
autossustentabilidade. Na sequência, o Presidente passou os trabalhos para o 
PEQUENO EXPEDIENTE. O primeiro orador, vereador Wilker Barreto, falou sobre 
o posicionamento político dos estados contrários à manutenção da Zona Franca de 
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Manaus, destacando que, na discussão técnica, o Amazonas estava inteiramente 
respaldado. O segundo orador, vereador Elias Emanuel, considerou providencial a 
indicação, de autoria da Presidência da Casa, em defesa da Zona Franca de 
Manaus. Prosseguindo, o orador relatou a visita feita por ele e pelo vereador 
Rosivaldo Cordovil, na condição de membros da Comissão de Transporte, Viação e 
Obras Públicas, a Fortaleza, onde o sistema de transporte coletivo servia de exemplo 
para Manaus. Finalizando, o orador comunciou que seria elaborado um relatório da 
supracitada visita para entregar à Mesa Diretora. A terceira oradora, vereadora 
Socorro Sampaio, solicitou à Prefeitura de Manaus a continuidade da campanha de 
educação no trânsito “Tô na Faixa”. Por fim, a oradora destacou a importância do 
termo de ajuste de conduta em relação ao funcionamento da Praia da Ponta Negra. 
O quarto orador, vereador Everaldo Farias, parabenizou a Secretaria Municipal de 
Meio Ambiente por ter multado a concessionária Manaus Ambiental pela cobrança 
indevida da taxa de esgoto onde o serviço não existia. O quinto orador, vereador 
Roberto Sabino, condenou o estado de abandono das paradas de ônibus do sistema 
de transporte coletivo, fazendo com que usuários ficassem expostos à chuva e ao sol 
durante o tempo de espera pelo coletivo. O sexto orador, vereador Álvaro 
Campelo, falou sobre as atividades realizadas pelo seu gabinete itinerante pelos 
bairros da cidade, visando ao levantamento dos problemas e ao encaminhamento 
das soluções. Prosseguindo, o orador cobrou da Secretaria Municipal de Saúde 
maior atenção aos moradores do bairro Mundo Novo, informando que a unidade de 
atendimento do programa Médico da Família, na referida localidade, fora desativada. 
O sétimo orador, vereador Waldemir José, exibiu uma matéria de jornal sobre o 
Proama, destacando o seu não funcionamento, mesmo estando pronto desde o ano 
de dois mil e dez, o que poderia contribuir para a solução do problema de 
abastecimento de água dos moradores das zonas Leste e Norte da cidade. 
Continuando, o orador manifestou o seu estranhamento quanto à notícia de que seria 
feita licitação para colocar em funcionamento o Proama, salientando que, certamente, 
a população arcaria com mais um custo. Ao final, o orador cobrou a realização de 
uma audiência pública para tratar da questão do Proama. O oitavo orador, vereador 
Luís Mitoso, falou sobre sua participação numa audiência pública, na Assembleia 
Legislativa, para discutir questões que envolviam a Defensoria Pública Federal. 
Continuando, o orador destacou a relevância do Projeto de Emenda à Constituição 
(PEC) que tratava da autonomia da Defensoria Pública, em trâmite no Congresso 
Nacional. O nono orador, vereador Alonso Oliveira, falou sobre a ação realizada no 
bairro Educandos em defesa do meio ambiente, notadamente por meio da coleta de 
lixo, ressaltando a participação dos vereadores Walfran Torres, Rozenha e Everaldo 
Farias. O décimo orador, vereador Rosivaldo Cordovil, relatou a visita feita, na 



 

 
ESTADO DO AMAZONAS 

Câmara Municipal de Manaus 

LEGISLATURA 2013 A 2016 

 4 

condição de presidente da Comissão de Transporte, Viação e Obras Públicas, a 
Fortaleza, com o intuito de observar o sistema de transporte coletivo daquela cidade 
e identificar o que poderia ser adotado em Manaus. O décimo primeiro orador, 
vereador Walfran Torres, falou sobre a ação de coleta de lixo realizada no último fim 
de semana no bairro Educandos, salientando a possibilidade de se estender aquela 
ação a outros bairros de Manaus. O décimo segundo orador, vereador Professor 
Samuel, falou sobre a necessidade de construção de uma passarela nas imediações 
da Igreja da Restauração, tendo em vista que a Estrada da Ponta Negra era uma via 
de velocidade com três pistas. Finalizando, o orador informou que já havia 
apresentado uma indicação ao Prefeito de Manaus, solicitando a realização de tal 
obra. O décimo terceiro orador, vereador Rozenha, falou sobre a aparição de 
jacarés na Praia da Ponta Negra, enfatizando que aquilo era normal por se tratar do 
habitat do animal. Continuando, o orador falou sobre a importância social da prática 
de esportes, em especial do jiu-jítsu. Em Questão de Ordem, o vereador Elias 
Emanuel falou sobre a admiração que tinha pela Ponta Negra como área de lazer. A 
décima quarta oradora, vereadora Rosi Matos, manifestou sua satisfação com a 
aprovação da alíquota de doze por cento do ICMS no Congresso Nacional. 
Concluindo, a oradora antecipou que apresentaria uma indicação ao Prefeito de 
Manaus para realizar uma campanha de combate à crescente violência praticada 
contra a mulher. O décimo quinto orador, vereador Ewerton Wanderley, condenou 
o aumento do número de assaltos a consultórios médicos. O orador manifestou, 
ainda, pesar pelo assassinato de uma dentista em São Paulo, ressaltando que, em 
Manaus, estavam acontecendo casos semelhantes. Finalizando, o orador registrou a 
eleição para presidente do diretério municipal do PSDB, a qual teve como vencedor o 
deputado Arthur Bisneto. O décimo sexto orador, vereador Professor Bibiano, 
falou sobre uma reportagem publicada em um jornal referente à reforma de igrejas 
para atrair os fiéis. Em seguida, o orador informou que grupos organizados da Igreja 
Católica haviam procurado o Prefeito, mas que o mesmo não os havia recebido. O 
décimo sétimo orador, vereador Felipe Souza, falou sobre as faixas de pedestres 
fixadas em locais em que deveriam ser construídas passarelas. O orador comunicou 
que havia apresentado nove indicações ao Prefeito de Manaus, sugerindo alterações 
no sistema viário da cidade. O décimo oitavo orador, vereador Francisco da 
Jornada, solicitou à Prefeitura de Manaus que providenciasse a nova pintura das 
faixas de pedestres. O orador comunicou, também, que havia apresentado uma 
indicação para que o horário de atendimento do Manausmed fosse estendido até as 
dezessete horas. A décima nona oradora, vereadora Professora Therezinha Ruiz, 
disse que era favorável à extensão do horário de atendimento do Manausmed. A 
oradora falou sobre a preocupação do Prefeito de reajustar o salário dos 
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trabalhadores da educação e parabenizou a ação de cidadania para indígenas 
promovida pela Secretaria Municipal de Assistência Social. Finalizando, destacou o 
lançamento de um livro que versava sobre as várzeas, editado por professores. O 
vigésimo orador, vereador Wilker Barreto, falou sobre a emenda, de sua autoria, 
ao Regimento Interno, a qual propunha a criação da Comissão de Emprego e Renda, 
com o fito de discutir, com as autoridades do trabalho, a realização de cursos rápidos 
de qualificação profissional. Em Questão de Ordem, o vereador Francisco da 
Jornada pediu preferência para a indicação, de sua autoria, relativa à pintura das 
faixas de pedestre. Em Questão de Ordem, o vereador Felipe Souza pediu 
preferência para as indicações, de sua autoria, referentes ao sistema viário da 
cidade. Em seguida, o Presidente passou os trabalhos para a ORDEM DO DIA. Na 
PAUTA, foi deliberado, tomou o n. 136/2013 e encaminhado à Comissão de 
Constituição, Justiça e Redação o Projeto de Lei, de autoria do vereador Walfran 
Torres, que “Dispõe sobre a cobrança de multa para o descarte irregular de resíduos 
sólidos ou lixo”. Foi deliberado, tomou o n. 138/2013 e encaminhado à Comissão 
de Constituição, Justiça e Redação o Projeto de Lei, de autoria do vereador 
Sildomar Abtibol, que “Institui a Campanha Permanente de Combate às Drogas 
Ilícitas e ao Alcoolismo Juvenil na Rede Pública de Ensino do Município de Manaus e 
dá outras providências”. Foi deliberado, tomou o n. 139/2013 e encaminhado à 
Comissão de Constituição, Justiça e Redação o Projeto de Lei, de autoria do 
vereador Mário Frota, que “Considera de Utilidade Pública a Cooperativa dos 
Produtores Rurais dos Assentados do Amazonas – COOPERAM e estabelece outras 
providências”. Foi aprovado o Parecer Favorável da Comissão de Constituição, 
Justiça e Redação ao Projeto de Lei n. 038/2013, de autoria do vereador Everaldo 
Farias, que “Dispõe sobre a operação de cooperativas, associações e núcleos de 
catadores de resíduos sólidos recicláveis ou reutilizáveis no sistema de limpeza 
pública do município de Manaus e dá outras providências”. O supracitado projeto foi 
encaminhado à Comissão de Finanças, Economia e Orçamento. Foi aprovado o 
Parecer Contrário da Comissão de Constituição, Justiça e Redação ao Projeto de 
Lei n. 061/2013, de autoria do vereador Rozenha, que “Assegura a concessão de 
auxílio transporte para os atletas, praticantes de esporte de base e de alto 
rendimento em modalidades olímpicas no município de Manaus, na forma em que 
específica e dá outras providências”. O supracitado projeto foi arquivado. Foi 
aprovado o Parecer Favorável da Comissão de Serviço Público ao Projeto de Lei 
n. 033/2013, de autoria do Executivo Municipal, capeado pela Mensagem n. 
002/2013, que “Dispõe sobre o acesso a cargos, funções e empregos públicos na 
Administração Municipal Direta e Indireta, de portugueses, brasileiros naturalizados e 
estrangeiros residentes no País”. O supracitado projeto foi aprovado em primeira 
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discussão e encaminhado à segunda discussão na forma da lei. Foram aprovadas 
as Moções n. 336/2013, de autoria do vereador Isaac Tayah; n. 298 e 328/2013, de 
autoria do vereador Júnior Ribeiro; n. 309 e 329/2013, de autoria do vereador 
Amauri Colares; n. 282/2013, de autoria do vereador Professor Bibiano; n. 288 e 
306/2013, de autoria do vereador Professor Samuel; n. 284/2013, de autoria do 
vereador Everaldo Farias; n. 289/2013, de autoria do vereador Waldemir José; n. 
266 e 312/2013, de autoria do vereador Rozenha; n. 296, 314, 315 e 340/2013, de 
autoria da vereadora Professora Therezinha Ruiz; e n. 330/2013, de autoria do 
vereador Felipe Souza. Nada mais havendo a tratar, o Presidente encerrou a 
sessão às onze horas e trinta minutos. E, para que conste, eu, 
............................................... (José Antonio dos Santos Rodrigues), lavrei a 
presente Ata que, depois de lida e aprovada, foi assinada nos termos do Regimento 
Interno da Câmara Municipal de Manaus. 
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